

Sesión Solemne número 16 (dieciséis) del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato Capital, trienio 2009-2012, siendo las 15:20 (quince horas con veinte minutos) del día 7 (siete) del mes de marzo de 2012 (dos mil doce), celebrada en el Salón de Cabildos de esta Presidencia Municipal.- - - - -

Licenciado Edgar Castro Cerrillo: "Muy buenas tardes tengan todos y cada uno de Ustedes, sean bienvenidos a esta sesión solemne número 16, con motivo de la celebración del Día Internacional de la Mujer. Agradezco la presencia de mis compañeros del Honorable Ayuntamiento Síndicos y Regidores que nos acompañan, al Secretario del Honorable Ayuntamiento y quiero aprovechar para hacer notar la presencia del Diputado Héctor Astudillo García, Representante del Honorable Congreso del Estado de Guanajuato; agradezco la presencia de la Ingeniero Luz María Ramírez Villalpando, Directora del Instituto de la Mujer Guanajuatense, en representación del Licenciado Juan Manuel Oliva Ramírez, Gobernador Constitucional de nuestro Estado; quiero hacer notar la presencia del señor Juan González Ávila, Coordinador de Asuntos Sociales de la Secretaría de Gobierno, en representación del Licenciado Héctor López Santillana; agradezco la presencia de la Licenciada Eugenia Zárate Moral, quien viene en representación del Contador Público Gustavo Adolfo González Estrada, Secretario de Finanzas y Administración del Gobierno del Estado; también saludo al Doctor Luis Felipe Guerrero Agripino, Rector del Campus Guanajuato; agradezco la presencia de la Ingeniero Isabel María Campo Martín, Directora de Desarrollo Familiar y Comunitario, en representación de la Maestra Martha Martínez Castro, Presidenta del DIF Estatal; también contamos con la presencia del ex-gobernador de Guanajuato, Licenciado Juan Carlos Romero Hicks; contamos con la presencia también de la ex-presidenta municipal la Licenciada Elisa López Luna y desde luego

a todas las personalidades que se encuentran con nosotros y a los diferentes funcionarios estatales, municipales e integrantes de la administración y sobre todo, a las homenajeadas y a las mujeres en general; a los medios de comunicación, resalto también la presencia de la Licenciada Alicia Escobar Latapí, Directora General de Planeación del Festival Internacional Cervantino, muchas gracias a todas y a todos por su presencia, le cedo el uso de la voz al Secretario del Honorable Ayuntamiento para dar inicio a esta sesión solemne conmemorativa al Día Internacional de la Mujer, sean todas y todos bienvenidos”.- - - - -

1. Lista de asistencia y declaración de quórum, en caso de procedencia.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Muy buenos tardes, vamos a dar inicio a la sesión solemne número 16 (dieciséis) del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato, Gto., trienio 2009- 2012, por lo tanto me voy a permitir tomar la lista de asistencia para efectos del quórum legal. Encontrándose presentes: **Licenciado Edgar Castro Cerrillo, Presidente Municipal; Los Síndicos: Ingeniero Carlos Ernesto Scheffler Ramos; Licenciado Gabino Carbajo Guzmán y los regidores: Licenciado Luis Ignacio Gutiérrez Reyes Retana; Licenciada Érika Lorena Arroyo Bello; Licenciado Joel Modesto Esparza; Licenciada Luz Alejandra Caballero Égan; C. Salvador Sánchez Martínez; Licenciada Karen Burstein Campos; Maestra Mónica Macías Páez; Arquitecto José Manuel Morán Velázquez; Profesor Francisco Licea Montiel; Doctor Israel Cabrera Barrón y C. María del Carmen Ortega Rangel.** Se declara quórum legal con 14 asistencias, por lo tanto, son válidos los acuerdos que en ella se tomen. Asimismo, se da cuenta de la ausencia del **Regidor Licenciado Marco Antonio Hernández Gutiérrez**”.- - - - -

----- **2.- Presentación del acto y personalidades a cargo del Secretario del Honorable Ayuntamiento.**-----

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “El punto número dos, es a cargo de la propia Secretaría, solamente para hacer notar como ya lo dijo el señor Presidente Municipal, que ésta sesión solemne la ha organizado el Honorable Ayuntamiento de Guanajuato para homenajear a la mujer con motivo del Día Internacional de las Mujeres”.

----- **3. Se concede el uso de la voz al Profesor Francisco Licea Montiel, con motivo del ‘Día Internacional de la Mujer’.**-----

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “En el punto número tres, le vamos a ceder el uso de la palabra al Profesor Francisco Licea Montiel, quien tendrá una intervención con motivo de esta conmemoración, adelante Regidor”.

Profesor Francisco Licea Montiel: “Señoras y señores muy buenas tardes tengan todos Ustedes. El Honorable Ayuntamiento de Guanajuato, con motivo de celebrar el Día Internacional de la Mujer, ha instaurado un reconocimiento a las mujeres que se hayan distinguido por su tarea social en nuestra ciudad, de tal suerte que para nosotros es un orgullo que nuestras primeras damas reconocidas con el premio de Doña Antonia del Moral y Otero, sean gentes de una profunda raigambre guanajuatense, que en su ser vibren profundamente las fibras más sensibles del sentimiento cuevanense que a nosotros nos obliga como Ayuntamiento y como representantes populares emanados de un proceso democrático, tener que hacer un juicio de valor para no equivocarnos y por ello, el Honorable Ayuntamiento de Guanajuato y la Comisión de Equidad de Género que preside la señora María del Carmen Ortega Rangel y junto a ella la Licenciada Érika Lorena Arroyo Bello, Licenciada Luz Alejandra Caballero Égan, Licenciada Karen Burstein Campos, Maestra Mónica Macías Páez y el

compañero Licenciado Marco Antonio Hernández Gutiérrez, se dieron a la tarea de buscar quienes de las mujeres de Guanajuato pudieran merecer llevar este reconocimiento, la propuesta ganadora fue Doña Antonia del Moral y Otero y seré muy breve al dar una razón de porqué este nombre, esta persona quizá la más opulenta de Guanajuato, así como la más caritativa, comprendió cuál es el destino que debe darse al dinero, socorrió a varias familias verdaderamente necesitadas y a otras pobres que empleaba de su capital cinco mil pesos mensuales de aquel entonces, su campo de acción también se desarrolló en la instrucción de la juventud, la señora Del Moral después del ilustrísimo señor Amézquita y del ilustrísimo señor Arzobispo Ruiz, pulsó por decirlo así, la angustiosa necesidad de esta ciudad en cuanto a la instrucción religiosa de la niñez, evidentemente práctica la señora Del Moral, secundó con orgullo el proyecto del obispado de Guanajuato, así que desde luego ofreció para el Palacio Episcopal su magnífico palacio de Plaza Mayor hoy Plaza de la Paz, así como fuertes sumas de dinero para tan necesaria obra, fracasó el proyecto y entonces pensó la señora Del Moral el trabajar por el aumento del clero en esta ciudad al igual que fundar planteles que invitasen a los jóvenes ya que la instrucción de éstos se hallaba entonces, en manos de la escuela laica, después de muchos proyectos que fracasaba, porque no había quien secundara los nobilísimos deseos, se decidió a emprender la magna obra de construcción de un colegio que respondiera a las necesidades de esta capital y ahí está la última obra con que cobró la señora Del Moral sus días, no le concedió el Señor el consuelo de ver terminado el suntuoso y espacioso colegio que se construyó en la Calle Gertrudis cerca de la Presa de la Olla, pero la generación presente y las venideras, bendecirán su memoria y la historia de esta ciudad le consagrará uno de los primeros lugares entre los insignes bienhechores, Doña Antonia del Moral y Otero,

descendiente de uno de los primeros propietarios de la Mina de Valenciana construyó a su iniciativa y dispensas económicas, el edificio del futuro Colegio Jesuita que se llamaría De San Francisco Javier, situado en la entonces calle de Santa Gertrudis o de Zaragoza y hoy, Avenida Paseo de la Presa en la ciudad de Guanajuato, obra que se inició el 6 de agosto de 1910, pero el 24 de enero de 1912, murió la piadosa señora Antonia del Moral y Otero, hacia el año de 1929, se terminó la obra negra pero sus acabados finos faltaron y en la década de los treinta fue ocupado este edificio como Hospital Civil de la ciudad de Guanajuato el cual había sido cambiado de su viejo edificio colonial de Belén, en el año de 1953, el Gobernador del Estado Licenciado José Aguilar y Maya, impulsor de la enseñanza de Guanajuato, dispone que se terminen las obras del edificio y desde el 15 de septiembre de 1953 lo ocupa la actual benemérita y centenaria Escuela Normal Oficial de Guanajuato, por esa tarea, el Ayuntamiento en Pleno votó en favor de la iniciativa para que este reconocimiento que hoy recibirán nuestras muy reconocidas e insignes damas, lleve el nombre de Doña Antonia del Moral y Otero, muchas gracias”.- - - - -

4. Intervención de las Regidoras de este Honorable Ayuntamiento, quienes harán una semblanza o relatoría de las acciones más relevantes desempeñadas por las homenajeadas.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “En el punto número cuatro, tendremos intervenciones de las cinco compañeras Regidoras de este Honorable Ayuntamiento, toca el turno en primer lugar a la Licenciada Érika Lorena Arroyo Bello quien hará la semblanza o relatoría de las acciones más relevantes de la homenajeadada, señora María Luisa Mendoza Romero, adelante Regidora, tiene Usted la palabra”.- - - - -

Licenciada Érika Lorena Arroyo Bello: “Gracias señor Secretario, buenas tardes a todos, señor Presidente Municipal,

compañeros Síndicos y Regidores, invitados especiales, homenajeadas, Ingeniero Luz María Ramírez Villalpando, Directora del Instituto de la Mujer Guanajuatense. María Luisa Mendoza mejor conocida como 'La China Mendoza', periodista, ensayista y narradora mexicana, nacida en Guanajuato, Gto., se ha reconocido por una prosa muy particular, puesto en vigor en novelas, cuentos, biografías y reportajes que ha escrito a lo largo de sesenta años de ejercicio profesional, estudió letras españolas en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); decoradora de interiores en la Universidad Femenina de México; escenografía en la Escuela de Arte Teatral del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), ha sido maestra de escenografía y periodismo, Secretaria de la Comisión de Premiación de la Academia de Artes y Ciencias Cinematográficas; comentarista en televisión, diputada federal por el estado de Guanajuato en la LIII Legislatura y miembro honorario de las agrupaciones en defensa de los animales, ha colaborado en El Zócalo, El Día como fundadora, El Gallo Ilustrado, Fin de Semana, Cine Mundial, Excelsior, Novedades, El Universal, El Sol de México, Revista de Mujeres y mujer de hoy, fue becaria del Centro Mexicano de Escritores, como premios ha obtenido el Premio Magda Donato, 1971, por Con él, conmigo, con nosotros tres, Premio Nacional de Periodismo y Premio Bernal Díaz del Castillo, 1972, por Crónicas de Chile, de igual manera, el Premio de la Secretaría de Educación Pública (SEP) al mejor comentario de televisión (dentro del noticiero 24 Horas), con el reportaje sobre la drogadicción (1973), Premio con mención honorífica a la serie de reportajes enviados desde la URSS a El Universal (1974), Premio con mención honorífica Francisco Zarco, para trabajo periodístico de mayor interés nacional, "Para hacer notar la notable nota de las nuevas novísimas contemporáneas mexicanas", publicado en las revistas internacionales Buen Hogar, Cosmopolitan y Vanidades (1975), así mismo, el Premio Nacional

de Periodismo, por su programa Un día un escritor, en el Canal 13 de la televisión mexicana. Entre sus obras publicadas destacan, La O por lo redondo, Tris de sol, María Luisa Mendoza. De cuerpo entero: Menguas y contrafuertes, Ojos de papel volando, Crítica de la crítica, ¿Qué pasa con el teatro en México?, 2 palabras 2, Oiga usted!, Maquinita de hacer ruido, Las cosas, El teatro Juárez y El retrato de mi gentedad, así como guiones cinematográficos, Compañero Presidente, Carta a una amiga, Guanajuato a la vista y Guanajuato a tiro de sangre. Como novelas, Con él, conmigo, con nosotros tres, De ausencia, El perro de la escribana, así como un sin número de reportajes. Es por esto y por lo que viene, que hoy el Ayuntamiento de Guanajuato reconoce a María Luisa Mendoza como mujer”.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Muchas gracias Regidora, el turno en el uso de la voz corresponde a la Regidora Maestra Mónica Macías Páez, quien hará la semblanza o relatoría de las acciones más relevantes de la Maestra Claudia Patricia Begné Ruiz Esparza, adelante Regidora, tiene la palabra”.- - - - -

Maestra Mónica Macías Páez: “Con el permiso del Honorable Ayuntamiento, damas homenajeadas, personalidades que nos acompañan, familiares de las homenajeadas, medios de comunicación, buenas tardes a todos. Es un honor para mí, presentar a la Maestra Claudia Patricia Begné Ruiz Esparza, ampliamente reconocida en nuestra ciudad por sus logros como persona, ciudadana, esposa y madre de familia, así como por su labor y trayectoria en el ámbito académico dentro de la Universidad de Guanajuato, formadora de profesionistas que con cariño y orgullo se expresan de ella, además, de haber traspasado fronteras compartiendo los conocimientos en el área del derecho con especial énfasis en los derechos de la mujer en México en donde ha escrito más de treinta ensayos. Guanajuatense por

alusión desde hace más de cuarenta y cinco años, casada con el Ingeniero Rafael Nieto Martínez compañero orgulloso y solidario, madre de dos éxitos hijos, Patricia Lorena y Rafael que ahora la han hecho abuela de cuatro nietos, es abogada por la Universidad de Guanajuato, con estudios de posgrado en Derecho Civil por la Universidad de Salamanca, España, Notario Público por la Universidad de Guanajuato y candidata a Doctora por la Universidad de Granada, España. La Maestra Patricia, es actualmente la Procuradora de los Derechos Académicos de la Universidad de Guanajuato, Profesora Titular de la División de Derecho, Política y Gobierno, también en la Universidad de Guanajuato, ha sido la Coordinadora de Relaciones Internacionales de Derecho, Directora del Centro de Idiomas, así como Jefa del Departamento de la Dirección General de Servicios Escolares y Secretaria Académica de la Facultad de Derecho, su experiencia académica no solo se limita a la Universidad de Guanajuato, ha sido conferencista en Madrid, Viena, Nueva Orleans, Morgan Tawn y la Habana, con ponencias como Derecho de la Mujer en México, Mujer Género y Derecho y Situación Jurídica de la Mujer, estos son algunos datos de su amplio currículum, su compromiso, transparencia y honestidad, la llevó a hacer consejera ciudadana en el Instituto Estatal Electoral en el Estado de Guanajuato, en la Procuraduría de los Derechos Humanos del Estado de Guanajuato y en el Instituto Nacional de las Mujeres, hoy, el Ayuntamiento de la de ciudad de Guanajuato, en el Día Internacional de la Mujer, le otorga merecidamente el Premio Doña Antonia del Moral y Otero a la mujer activa por naturaleza, excelente madre, esposa, maestra, amiga y consejera, cuidadosa de la educación y preocupada por formar ciudadanos comprometidos con el bien común, muchas felicidades Maestra Claudia Patricia Begné”.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Gracias Maestra Mónica Macías Páez. El turno corresponde en el uso de la voz, a la

Regidora María del Carmen Ortega Rangel, quien hará la semblanza o relatoría de las acciones más relevantes de la homenajeadada Profesora Marina Romero Guzmán, adelante señora Regidora, tiene la palabra”.- - - - -

C. María del Carmen Ortega Rangel: “Buenas tardes a todos, con el permiso de mis compañeros y del señor Presidente Municipal, bienvenidos todos a esta sala en un día tan grande para nosotros en la Comisión de Equidad de Género el Día Internacional de la Mujer. La Maestra Marina Romero Guzmán, se forma en un hogar influenciada por su padre el Profesor Alfredo Romero, donde aprende el sentido de la responsabilidad, del servicio y de la conciencia social que caracterizó su labor como docente en el medio rural y urbano, su labor ha sido caracterizada por la entrega, la dignidad y un profundo respeto al entorno social y natural. Una mujer ejemplo en nuestra sociedad, emprendedora de actividades que ha contribuido al mejoramiento de uno de los valores más importantes que el ser humano tiene: la educación; Marina, forjadora de profesionistas y de la superación de sus compañeros y de su único hermano el Arquitecto Alfredo Romero Guzmán. La maestra Marina se inicia en la profesión de la educación en 1958 en la ciudad de Salamanca, Gto., posteriormente en Irapuato en la Escuela Urbana número 9, continuando aún así en la Escuela Rural de San José de Gracia del municipio de Silao, Gto., recuerda ella a su señora madre María del Carmen Guzmán de Romero, que la acompañaba y la ayudaba en su labores educativas. la maestra Marina también trabajó en la comunidad de “La Esperanza” en el municipio de Silao, Gto., donde se ubicaba la escuela “Leona Vicario”, construida de adobe, más su entrega y amor a la docencia la motivaban a seguir sin tener que titubear por estas adversidades de instalación e infraestructura en las escuelas rurales. Más adelante recibe un ascenso en la escuela “González Ortega” en el municipio de Silao,

Gto., su aula estaba solo cobijada por la sombra de un mezquite y poco a poco estos salones de clases campiranos, fueron dotados de paredes, sin existir techos y mucho menos pisos. La Maestra Marina concursó la plaza para lograr su ubicación en esta ciudad capital, donde obtiene su plaza en la escuela "Juan B. Diosdado" conocida como San Clemente, de 1966 a 1968, ella interviene en la remodelación de dicha escuela, la Maestra Marina en esta escuela conoce y se ve marcada en su vida por otra gran mujer y mentora en su profesionalización, la Maestra Leova Rangel Sánchez. La Maestra Marina fue importante docente y formadora de profesionistas en la Escuela Normal Oficial, hoy en día esta enseñanza que impregnó la Maestra Marina es ejemplo de grandes maestras y maestros que llevan la escuela y la filosofía de ella, que continúan con ese ejemplo de tenacidad y amor a esta importante labor. También podemos mencionar que impartió clases en la Escuela Nocturna en el edificio "Luis González Obregón" de 1969 a 1971. Posteriormente ingresa en la Escuela Primaria Federal "Ignacio Allende", donde los guanajuatenses ubicamos y relacionamos a la Maestra Marina en la cima de su etapa profesional, por méritos propios y por sus años de compromiso en forjar la educación básica, es nombrada en 1975, Directora de la primaria antes mencionada. La Señora Marina como cariñosamente y respetuosamente la llamamos al día hoy, cuando nos topamos con ella en la calle, generaciones de alumnos, maestros y maestras de educación básica y padres de familia, la saludamos y somos correspondidos con un gesto de alegría y de grandes recuerdos, permitiéndose por lo general en tomarse unos minutos en preguntar acerca de la vida de sus alumnos, de sus profesionistas y de los padres de familia. En 1990 la Maestra Marina se jubila, más sin embargo, su energía y su compromiso en formar generaciones, continúa ella aún así, como Maestra de Historia de México, una de sus grandes pasiones, en la

Preparatoria Oficial de Guanajuato. En mayo del 2005 toma una de las decisiones más difíciles en su vida, retirarse de la actividad como orientadora y formadora de generaciones de estudiantes y profesionistas. Su filosofía como Maestra, fue de momentos gratos y satisfactorios, difíciles y desagradables, siendo su frase: es y será seguir adelante. Una mujer ejemplar que se ha ganado el cariño, la admiración, la amistad y el respeto de la sociedad guanajuatense, como una gestora, dirigente y compañera. Su carácter firme y generoso, su honradez y compromiso, fueron la base de la confianza que han depositado sus superiores, padres de familia, compañeros del magisterio y una interminable lista de alumnos y alumnas de nivel básico y profesional continúan recordando a la Señora Marina. El Doctor Augusto Cury en su reflexión de *"Los Maestros Fascinantes"* menciona algunos enunciados que me voy a permitir referir. *Los buenos maestros tienen una metodología y son didácticos, mientras que los maestros fascinantes tienen la sensibilidad para hablar a los corazones de sus alumnos. Los buenos maestros educan para una profesión, mientras que los maestros fascinantes educan para la vida.* Con una labor social y docente reconocida por muchos, hoy en el Día Internacional de la Mujer, éste Honorable Ayuntamiento se complace en reconocer esta trayectoria mediante un merecido homenaje a la Maestra Marina Romero Guzmán".- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: "Muchas gracias señora Regidora, el turno corresponde en su intervención a la Licenciada Luz Alejandra Caballero Égan, quien hará la relatoría de las acciones más relevantes correspondientes a la Doctora Cristina Estrada Robles, adelante Licenciada Caballero, tiene la palabra".- -

Licenciada Luz Alejandra Caballero Égan: "Gracias señor Secretario, con el permiso del señor Presidente Municipal, de mis compañeros Síndicos y Regidores de este Honorable Ayuntamiento, de las mujeres homenajeadas que hoy nos honran

con su presencia en compañía de sus familiares y amistades, de las personalidades que ya han sido nombradas por el señor Presidente Municipal que hoy con su presencia, revisten aún más esta sesión solemne, nuestros compañeros directores generales y de la Directora del Instituto Municipal de la Mujer que nos han dado muestra también de cómo trabajan en equidad, de los medios de comunicación. Es para mí, un alto honor hacer mención de una mujer que desde su infancia y adolescencia encontró su vocación, María Cristina Estrada Robles, desde sus 16 años decide estudiar el bachillerato en Ciencias Biológicas, para continuar su licenciatura en la Facultad de Medicina en la Máxima Casa de Estudios del País, la Universidad Nacional Autónoma de México, obteniendo su título de Médico Cirujano con Mención Honorífica. A la edad de 22 años inicia su apostolado en el Hospital General de la Secretaría de Salud y Asistencia en la Ciudad de México y recién titulada, se desempeña como Médico Cirujano en el Hospital Regional de Petróleos Mexicanos en Ciudad Madero, Tamaulipas; posteriormente como Jefe del Laboratorio de Análisis Clínicos del Hospital Civil "Carlos Canseco" en Tampico, Tamaulipas. Emigra al Estado de Guanajuato y realiza la función de Médico General en la consulta externa del Centro de Salud, posteriormente en el servicio de medicina interna del Hospital General. Tiempo después se desempeña como Médico Asistencial al servicio de empleados y familiares de la Comisión Federal de Electricidad; como Médico General al Servicio de la Compañía Minera Las Torres y desde hace 16 años a la fecha, como Médico General en consulta externa de la Red Médica Universitaria. Es de destacarse, cuevanenses que han sido atendidos siempre con la disposición, afabilidad, honestidad y ética que la caracterizan en el conocido consultorio ubicado en Sopeña número 30, ahí, cada uno de los pacientes ha encontrado lo que se busca en su médico: "el diagnóstico correcto", mismo que ha sido avalado por sus colegas cuando los pacientes han sido

remitidos a alguna especialidad. El estudio de la medicina es sin lugar a dudas un compromiso de la persona que lo ejerce para con sus pacientes, la Doctora María Cristina Estrada Robles, se ha mantenido actualizada a lo largo de todos estos años en infinidad de cursos, talleres, diplomados y Congresos. Es una mujer que a lo largo de más de 4 décadas ha dado muestra fehaciente de su vocación, ejerciendo con excelencia su profesión, haciendo pleno uso de sus conocimientos en busca de recuperar la salud de sus pacientes; y con la vocación y altruismo que la caracteriza, exenta en ocasiones del pago de la consulta, genera medicamentos sin costo, y sobre todo, escucha a sus pacientes con empatía, generando en ellos la confianza de saber que no solamente es su médico sino su "amiga", ya que prevalece en sus pacientes el comentario de calificarla como una persona en la que pueden confiar. En palabras de la propia homenajeadada dice: "Siento no ser originaria de la Ciudad que me vio nacer, sino de la ciudad que me permitió ver nacer a mis hijos, educarlos y formarlos y ejercer mi profesión en ella". Es por ello que hoy, el Honorable Ayuntamiento somos el medio en donde miles de cuevanenses le reconocen y le agradecen su servicio como una Mujer decidida y comprometida con nuestro Municipio, nuestro Estado y nuestro País. Felicidades Doctora María Cristina Estrada Robles".- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: "Muchas gracias Licenciada Luz Alejandra Caballero Égan, el turno corresponde ahora a la Regidora Licenciada Karen Burstein Campos, quien hará la semblanza o relatoría de la homenajeadada la Maratonista Esther Hernández Ruiz, adelante Licenciada tiene Usted el uso de la voz".-

Licenciada Karen Burstein Campos: "Con el permiso de mis compañeros del Honorable Ayuntamiento, señoras y señores: Respetables Damas que el día de hoy en el marco del Día Internacional de la Mujer, son merecedoras de un Reconocimiento por parte del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato. Hablar de

una mujer, hecho por otra mujer, resulta complicado, cuando se trata de exaltar las virtudes, cualidades, habilidades, destrezas y demás atributos que las distinguen de las demás. Hoy resulta realmente sencillo, por que no a cada paso te encuentras a una mujer, que con una profunda determinación corre kilómetros y kilómetros para conseguir su propósito, una mujer que la vida le ha enseñado a luchar todos los días para alcanzar sus metas, una mujer que con su espíritu indomable, se ha convencido que puede vencer una y otra vez, ella sabe que la victoria esta ahí esperándola en el kilómetro 42, 195 metros. Pero que para alcanzarla tiene que ser la mas fuerte, la mas rápida, la de mayor entereza, sabedora de que ella será la triunfadora, ella no puede desmayar, no debe desfallecer por que a cada paso esta mas cerca del triunfo, y eso es lo único que le anima a seguir de frente, por que sabe, entiende y lo ha vivido, sólo el ganador recibe felicitaciones, ramos de flores, trofeos, medallas, premios económicos y muchos otros símbolos emblemáticos que solo se les dan a los que alcanzan la victoria. Hoy la señora Esther, con todo el esfuerzo que le imprimió a su cuerpo, el sudor que bañó su rostro y que fue regando por las calles y las pistas de atletismo, los gritos de aliento de quienes la animaban, las porras y vivas que a su paso se escuchaban, tal vez no resuenen en este salón, quizá no haya tal euforia, pero sí el merecido reconocimiento de este Ayuntamiento, que como representantes del pueblo de Guanajuato, hoy por decisión unánime hemos decidido entregarle el mayor premio de cuantos haya recibido. El reconocimiento que hoy le entregaremos, estamos ciertos que lo va a guardar en su corazón durante toda su vida y Usted y su familia se sentirán profundamente orgullosas, por que Usted gana lo carrera mas importante de todas cuantas haya corrido. Usted llegó a la meta, es la ganadora, y con los aplausos de los presentes, el pueblo de Guanajuato por nuestro conducto la reconoce, muchas gracias,

felicidades a la señora Esther Hernández Ruiz”.- - - - -

5. Entrega de reconocimientos y preseas para cada una de las homenajeadas.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “En el punto número seis, el señor Presidente Municipal y las señora Regidoras de este Honorable Ayuntamiento, harán entrega de reconocimientos y preseas a cada una de las homenajeadas, les voy a pedir que al llamarles por su nombre, pasen aquí al frente si fueren tan amables una a una, por lo tanto, pido nos pongamos de pie. Por parte de la homenajeadada María Luisa Mendoza Romero, está presente la señora Joan Hicks de Romero, quien viene en su representación a recibir el reconocimiento, Maestra Claudia Patricia Begné Ruíz Esparza, haga el favor de pasar al frente de este recinto, Profesora Marina Romero Guzmán, favor de pasar al frente por favor, Doctora Cristina Estrada Robles, sírvase pasar al frente y finalmente, señora Esther Hernández Ruíz, pase al frente por favor a recibir su reconocimiento. Pido a todos tomar su lugar para continuar con el orden del día”.- - - - -

6. Se concede el uso de la palabra a cada una de las homenajeadas.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “En el punto número siete, vamos a ceder el uso de la palabra a cada una de las homenajeadas, primeramente por parte de la señora María Luisa Mendoza Romero, voy a ceder el uso de la voz a la señora Joan Hicks de Romero, adelante señora”.- - - - -

Señora Joan Hicks de Romero: “Gracias, muy buenas tardes a todos, yo llegué hoy a la Presidencia a esta ceremonia para acompañar a mi prima María Luis Romero, ‘La China Mendoza’, y me di cuenta que ‘La China’ se encuentra indispuesta está en México y entonces me pidieron que yo recibiera su premio y lo hago con mucho amor y mucho cariño. María Luisa Romero, se apellida María Luis Mendoza Romero, por eso es el parentesco, es

prima hermana de mi esposo Enrique Romero y por ello es mi prima, yo siempre me he sentido como parte de su familia y ella de la mía, he oído el currículum de La China y junto a La China me quedo chiquita, no de estatura, por que ella es bajita y yo soy alta, pero en cuanto a sus logros literarios, si aquí el día de hoy estuviera La China, estaría platicando sobre toda la belleza que tiene Guanajuato porque La China es una adoradora de Guanajuato, aquí nació y aquí pasó muchos años de su juventud, pero ha estado mucho tiempo en México, pero sigue siendo una enamorada de Guanajuato, cuando viene a un evento a Guanajuato, habla de una manera preciosa, describe los callejones de Guanajuato, describe los momentos de su niñez aquí y también siempre menciona a la familia Romero Ávila, su familia y las aventuras de su juventud en los huertos de la casa de nuestra familia, espero que estén gravando algún video de este evento para que algún día La China lo vea y quiero decirte China, que te felicitamos, Juan Carlos mi hijo y yo venimos hoy a acompañarte y no te encontramos, pero yo tuve el honor de recibir tu reconocimiento, te estimamos, te queremos y te felicitamos, muchas gracias”.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Le vamos a ceder la palabra a la Maestra Claudia Patricia Begné Ruíz Esparza, adelante Maestra”.- - - - -

Maestra Claudia Patricia Begné Ruíz Esparza: “Muy buenas tardes, agradezco a la Maestra Mónica Macías Páez, las amables palabras que hizo favor de dirigir y agradezco también la distinción que el Honorable Ayuntamiento de Guanajuato y su Presidente el Licenciado Edgar Castro Cerrillo y a la Comisión de Equidad de Género, quienes han tenido a bien otorgarme un reconocimiento por motivo del Día Internacional de la Mujer. El Día Internacional de la Mujer, es un evento que muchos poco saben cómo o porqué surgió, debo decir que es un día no de celebración, sino de

reflexión para recordar a las mujeres como partícipes de la historia y de su lucha por participar en la sociedad en igualdad con el hombre, eventos que nos reúnen el día de hoy, invitando a mujeres cuyo desempeño en variadas e importantes actividades que van desde la educación primaria hasta universitaria, medicina general, escritura y el deporte, es para reconocernos como ciudadanas con capacidad para cambiar nuestro entorno y la responsabilidad de reinventarlo, porque requiere compromiso y valor, valores significa en ocasiones, estar del lado de quien uno quiere que nos represente, por ello y por encontrarnos en una situación de privilegio, nos corresponde ayudar al resto, nadie duda de que es necesaria una mayor participación de la mujer en todos los ámbitos, no solo para organizarse y organizar a los demás, sino para poner en práctica ideas, proyectos, planes y que las acciones conjuntas resulten eficaces para ayudar a otras mujeres con enorme carga de demanda que pesan sobre ellas, si bien es cierto que la situación de la mujer es mejor que hace medio siglo en lo que se refiere a oportunidades y equidad, también es cierto que millones de mujeres siguen padeciendo pobreza, violencia y desigualdad que está lejos de desaparecer, por ello debemos de aprovechar el privilegio que se vive en el siglo XXI en este México nuestro con expectativas y capacidades en donde las mujeres hablamos, protestamos y proponemos, hace mucho que somos mayoría en nuestro país, con el impulso y la fuerza necesaria para hacernos oír, sentir, ser escuchadas porque somos la mitad del cielo según la cultura china, yo me atrevo a decir, las mujeres somos la infraestructura que mueve al mundo, sí, las mujeres mueven al mundo, pero no lo gobierno, por mi parte, agradezco la oportunidad de haber contribuido en la medida de mis posibilidades, a la formación de abogados egresados de nuestra Universidad desde hace tres décadas, también es cierto que tengo el mejor foro para instruir a nuestra juventud que es la

cátedra, el espacio natural para manifestar libremente las ideas y las formas de pensar, estoy convencida que la formación que otorga la Universidad, es determinante para estimular el cambio que se requiere para el avance de la igualdad del género y es lo que he venido haciendo en un quehacer y actividad profesional, este reconocimiento que lleva el nombre de Antonia del Moral y Otero, benefactora de Guanajuato nos obliga a cada una de nosotras a continuar trabajando como lo hemos venido haciendo como hasta ahora y si es posible, de mejor manera, dicen que a cierta edad nos volvemos invisibles ante el ímpetu de los jóvenes, puede ser, pero nunca me sentí mejor porque he sido afortunada de tener a Rafael durante los últimos 46 años de mi vida y a mis dos hijos Lorena y Gil y mis cuatro nietos, me alegro del camino andado, me encuentro agradecida con la vida, por el pasado, disfruto el presente, pero a cierto puedo, que más puedo pedir, muchas gracias”.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “El turno para el uso de la voz, le corresponde a la Maestra Marina Romero Guzmán, tiene la palabra Maestra”.- - - - -

Maestra Marian Romero Guzmán: “La vida se vive de momentos. Ciudadano Presidente Municipal, Licenciado Edgar Castro Cerrillo, Honorable Ayuntamiento de esta entidad, integrantes de la Comisión de Equidad de Género y el Instituto de la Mujer de Guanajuato, familiares y demás personas que nos acompañan. Al inicio de mi intervención, dije que la vida se vive de momentos, algunos alegres, tristes y con satisfacciones, como éste, en el que se nos da la oportunidad de disfrutar la presencia de tantos y tantos rostros alegres que están impresos en mi alma y han hecho posible historias gratas, muy gratas, inolvidables, que se pueden contar una y otra vez y nos permite satisfacernos de haber sido protagonistas de estos momentos, gracias señor Presidente Municipal y el Honorable Ayuntamiento, también quiero

agradecer la presencia de mis compañeras de estudio con quienes compartí alegrías, angustias y desvelos, en fin, todas las situaciones que vive un estudiante, además, agradezco la presencia de compañeros que viven en esta ciudad y que vienen de fuera, a las madres y padres de familia que vi a la entrada, quienes fueron impulsores de tantos y tantos proyectos hechos realidad, a mis alumnos, aquellos niños que vimos crecer y con quienes compartimos vivencias inolvidables en su formación y ahora ya adultos, son responsables, trabajadores e íntegros, aclaro que algunos han destacado a nivel nacional e internacional, para nosotros como maestros, es un gran honor, me hacen falta palabras para expresar mi emoción hoy día al verlos juntos con mi familia, se que algunos mujeres valiosas que podían estar en este reconocimiento, a ellas y a todas las demás mujeres les expreso que no es necesario recomendarles que sigan adelante con ahínco, porque todos sabemos que la mujer tiene la fuerza, el ímpetu, el entusiasmo y sobre todo, el amor para alcanzar lo que se propone, simplemente por ser una mujer, ejemplo de ello, lo tenemos con Doña Antonia del Moral y Otero, cuyas obras y beneficios aún están vigentes dando frutos, expreso toda mi estimación y mi agradecimiento al señor Presidente Municipal y al Honorable Ayuntamiento, a los integrantes de la Comisión de Equidad de Género y al Instituto de las Mujeres de Guanajuato, al considerarme en este acto que tiene mucha admiración e importancia, gracias por la distinción, gracias por la preseas, a todos les deseo mucho éxito en sus futuras actividades, nuevamente muchas gracias a todos por todo”.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Muchas gracias Maestra Marina, el turno corresponde a la Doctora Cristina Estrada Robles, adelante Doctora”.- - - - -

Doctora Cristina Estrada Robles: “Buenas tardes, yo no soy oradora, no estaba preparada, quiero dar las gracias al señor

Presidente Municipal, Licenciado Edgar Castro Cerrillo y al Honorable Ayuntamiento por la distinción que me ha sido conferida, quiero solo mencionar, que hace cuarenta y cinco años, llegamos mi esposo y yo a esta hermosa y pintoresca ciudad con un gran bulto, un gran bagaje de ilusiones para fundar un hogar y una familia y forjarnos un porvenir, he encontrado en todos los miembros de esta ciudad, de este pueblo tan hermoso, el apoyo en el desarrollo de mi profesión, en mis compañeros colegas que muchos ya se han ido, siempre encontré apoyo y respeto profesional, muchas gracias”.- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Muchas gracias Doctora, el turno corresponde a la señora Esther Hernández Ruiz, si nos hace favor de pasar al frente”.- - - - -

C. Esther Hernández Ruiz: “Muchas gracias público bonito que hoy nos acompaña, antes que nada, quiero agradecer a todo el presídium que hizo posible este bonito evento, es para mí un gran orgullo y una satisfacción muy grande, de que siempre distinguen aquí a las personalidad es como a mí en el deporte y les agradezco bastante para que sigan adelante, porque esto nos motiva como vuelvo a repetir, a seguir adelante, muchas gracias por este homenaje”.- - - - -

- - - - - **7. Intervención del Presidente Municipal, Licenciado Edgar Castro Cerrillo.**- - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “En el punto número siete, le vamos a ceder el uso de la palabra al señor Presidente Municipal y finalmente también a cargo de Usted, será la Clausura de la Sesión Solemne, adelante señor Presidente”.- - - - -

Licenciado Edgar Castro Cerrillo: “Gracias, muy amable señor Secretario del Honorable Ayuntamiento. Con el permiso nuevamente de mis compañeras y compañeros integrantes del Órgano de Gobierno, de los Síndicos y Regidores que integramos este Ayuntamiento, con el permiso de los representantes de los

diferentes poderes del Estado que se encuentran hoy con nosotros, agradecemos su distinción y su apoyo, así como a los familiares que nos acompañan, al público en general, a los diferentes representantes de Gobierno del Estado y de la Administración Pública Municipal y sobre todo a las mujeres galardonadas con este reconocimiento y presea Doña Antonia del Moral y Otero que estamos entregando con motivo del Día Internacional de la Mujer que por tercer año consecutivo, este Honorable Ayuntamiento de Guanajuato se complace en reconocer y visualizar el esfuerzo, el trabajo y el compromiso de las mujeres de Guanajuato, en la construcción de una mejor sociedad basada en la equidad y el desarrollo de todos y todas los que habitamos en esta ciudad. Quiero dar mi mayor reconocimiento a nombre de este Honorable Ayuntamiento como se ha realizado con las palabras de todas y cada una de mis compañeras que integran la Comisión de Equidad de Género y reconocer a la Licenciada María Luisa Mendoza Romero, nuestra China Mendoza, que no pudo estar presente por cuestiones de salud pero agradecemos de verdad su pronta recuperación y agradecer a la Señora Joan Hicks de Romero, el que esté con nosotros en su representación, de la Maestra Claudia Patricia Begné Ruiz Esparza, de la Profesora Marina Romero Guzmán, de la Doctora Cristina Estrada Robles y desde luego de la Atletista Esther Hernández Ruiz. Este reconocimiento público a las galardonadas, constituye la reafirmación de un gobierno que tiene el firme propósito de premiar cada una de sus áreas, de políticas públicas, afirmativas y transversales, que nos conducen a una cultura de la equidad, basada en la erradicación de todo tipo de discriminación, desigualdad y exclusión, es de todo sabido, que desde los gobiernos que cambian las leyes hasta las empresas que ofrecen trabajos y remuneraciones iguales, basados en las madres y padres que enseñan a sus hijos o hijas que todos los seres humanos tienen que ser tratados de la misma manera, la igualdad

depende de cada uno de nosotros y en ese sentido, esperamos continuar con nuestra sólida colaboración con las mujeres, los hombres, los jóvenes, las universidades, la sociedad civil y desde luego, el sector privado. En este marco conmemorativo, del Día Internacional de la Mujer, reafirmamos nuestro compromiso con los derechos de las mujeres y caminemos hacia el futuro con valor y determinación, defendamos los derechos humanos, la dignidad y el valor inherente a todas las personas, así como los mismos derechos para los hombres y las mujeres, quiero comentarles que este Ayuntamiento se ha venido comprometiendo con sus mujeres, ha venido realizando un importante desarrollo, por eso en esta Administración se creó el Instituto de la Mujer Guanajuatense, desde luego con la colaboración, la sensibilidad de los Síndicos y las Regidoras de este Honorable Ayuntamiento, hemos venido desarrollando una importante actividad al interior del Ayuntamiento, viendo por la equidad y género y hemos venido realizando unas importantes estrategias y programaciones con motivo de este Día Internacional de la Mujer, tan emocionados nos encontramos, que hemos realizado y adelantado un día antes, este homenaje a nuestras mujeres aquí presentes galardonadas, también quiero comentarles que hemos venido desarrollando unas estrategias muy importantes al interior de nuestra administración y les platicaba que estamos tan emocionados de realizar este Día Internacional de la Mujer, que nos adelantamos un día antes, nos adelantamos en realizar diferentes actividades con el instituto y hay en verdad un compromiso firme, un compromiso en donde todos y cada uno de los integrantes que conformamos este Ayuntamiento, reconocemos el trabajo de la mujer, por ello, estuvimos realizando acciones en las que platicábamos con los representantes, los dueños o los empresarios del Transporte Urbano y logramos tener un apoyo muy importante en donde nos facilitaron diez mil boletos gratuitos para que las mujeres de todo

Guanajuato y en una estrategia en la que estuvimos bajando todos estos boletos para que llegaran personalmente en colonias y escuelas, para fortalecer el desempeño y el trabajo que han venido desarrollando, así mismo, esta sesión solemne es muestra de la calidez de este Ayuntamiento y en el trabajo que hemos venido desarrollando y vamos a llevar a cabo muestras y pláticas que vienen nuevamente a sensibilizar a la sociedad, de la importancia que tiene la equidad de género y sobre todo, nuestras mujeres en este día tan especial, nos sumamos a este compromiso tan responsable con la comunidad de hombres y de mujeres por Guanajuato, a los que nos debemos la construcción, en una construcción compartida, nuestro reconocimiento a estas mujeres que el día de hoy hemos galardonado y que hacen la diferencia, que hacen el valor, el entusiasmo, la pasión y la convicción de servicio, nos comprometemos y nos comprometemos nosotros con Ustedes y por Guanajuato, muchas felicidades, mi reconocimiento y el respeto de este Honorable Ayuntamiento a todas y todos Ustedes, muchas gracias”.- - - - -

8. Clausura de la sesión solemne.- - - - -

Licenciado Edgar Castro Cerrillo: “Se declara clausurada esta sesión solemne conmemorativa al Día Internacional de la Mujer, agradeciendo nuevamente a todos los presentes, a las autoridades estatales y universitarias que nos acompañaron y a todo el público en general, muchas gracias y felicidades nuevamente, siendo las 18:30 (dieciocho horas con treinta minutos). Firmando al calce los que en ella intervinieron. Doy fe.- - - - -

Presidente Municipal

Licenciado Edgar Castro Cerrillo

Síndicos:

Ingeniero Carlos Scheffler Ramos

Licenciado Gabino Carbajo Guzmán

Regidores:

Licenciado Luis Ignacio Gutiérrez Reyes Retana

Licenciada Érika Lorena Arroyo Bello

Licenciado Joel Modesto Esparza

C. Salvador Sánchez Martínez

Licenciada Luz Alejandra Caballero Égan

Licenciada Karen Burstein Campos

Maestra Mónica Macías Páez

Arquitecto José Manuel Morán Velázquez

Profesor Francisco Licea Montiel

Doctor Israel Cabrera Barrón

C. María del Carmen Ortega Rangel

Secretario del Honorable Ayuntamiento

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga.